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Яков Силин:

Мы попали в точку 
востребованности

– Яков Петрович, недавно в УрГЭУ состоялся XI 
Евразийский экономический форум молодежи. Как 
Вы считаете, за столько лет мероприятию удалось 
стать значимым явлением в России?

–	Я	думаю,	невозможно	искусственно	на	про-
тяжении	стольких	лет	создавать	ажиотаж	вокруг	
ЕЭФМ.	Если	бы	люди	не	интересовались	фору-
мом,	не	хотели	в	нем	участвовать,	разве	удалось	
бы	нам	организовать	его	11-й	раз	подряд?	Да	еще	
на	таком	высоком	уровне!

Каждый	год	мы	придумываем	что-то	новое	и	вы-
кладываемся	на	100%.	Если	бы	молодежь	не	вос-
принимала	наши	идеи,	форум	ни	за	что	не	приоб-
рел	бы	такой	широкий	масштаб.	В	этом	году	5500	
молодых	людей	участвовали	в	конкурсах,	пред-
ставили	свои	проекты	и	получили	оценку	ведущих	
экспертов	в	сфере	экономики,	бизнеса,	инфор-
мационных	технологий	и	других	сфер.		Меропри-
ятие	давно	вышло	на	крупный	международный	
уровень	и	с	каждым	годом	становится	только	по-
пулярнее:	в	этом	году	приняли	участие	представи-
тели	64	стран	мира	и	74	регионов	России,	главы	23	
дипломатических	представительств	иностранных	
государств	в	РФ,	96	вузов	России	и	СНГ.	Внутри	
самого	форума	появляются	разные	площадки	для	
дискуссий,	увеличивается	количество	конкурсов.	
В	этом	году	их	было	42.	От	нас	как	от	организато-
ров	с	каждым	разом	требуется	все	больше	ресур-
сов,	ответственности	и	творческих	идей.	

Амбиции	у	молодых	людей	были,	есть	и	будут.	
Нужно	дать	им	возможность	реализоваться,	по-
казать	путь	развития.	Я	считаю,	на	форуме	мы	
смогли	это	сделать.

– Форум способствует повышению узнаваемости 
университета не только в России, но и за рубежом. 
Как университет выполняет задачи по экспорту 
российского образования? Число иностранных сту-
дентов увеличивается?

–	Мы	планомерно	наращиваем	продвижение	об-
разовательных	услуг	за	рубеж.	Если	в	2015-2016	
учебном	году	в	УрГЭУ	обучалось	240	иностран-
ных	студентов	из	25	стран,	что	в	2021	году	уже	
1700	из	60	стран.	К	2025	году	мы	рассчитываем,	
что	количество	иностранных	студентов	достиг-
нет	2500	человек.	Вместе	с	тем,	наиболее	вос-
требованным	становится	Подготовительный	фа-
культет	для	иностранных	граждан,	основанный	
в	2014-2015	учебном	году.	Тогда	на	факультете	
обучалось	лишь	8	иностранных	студентов.	В	этом	
учебном	году	–	300.	К	2025	году	их	количество	
должно	вырасти	до	500	человек.

Скажу	честно,	я	общался	с	дипломатами	разных	
стран	и	задавал	им	важный	для	меня	вопрос:	
почему	вы	считаете	УрГЭУ	привлекательным	
вузом	для	вашей	молодежи?	Ответ	всегда	один:	
очень	высокое	качество	образования	и	воспи-

В	интервью	журналу	«Регионы	России»	
ректор	Уральского	государственного	
экономического	университета,	член	
регионального	совета	Свердловского	
отделения	Союза	машиностроителей	
России Яков Силин	рассказал		
о	прошедшем	недавно	Евразийском	
экономическом	форуме	молодежи,	
главных	достижениях	вуза	и	связях		
с	предприятиями	Екатеринбурга		
и	Свердловской	области.
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тательной	работы	за	адекватную	стоимость.	Го-
воря	языком	бизнеса	–	превосходное	сочетание	
цены	и	качества.

– Уровень поступающих в вуз растет? Насколько  
получение образования в УрГЭУ привлекательно 
для абитуриентов?

–	Средний	балл	ЕГЭ	в	2020	году	по	сравнению	с	
2019-м	вырос	с	63,8	до	66,2,	что	показывает	вы-
сокий	уровень	подготовки	абитуриентов.	

Из-за	пандемии	снизилось	количество	коммер-
ческих	мест	(с	5026	в	2019-м	до	3908	в	2020	году),	
при	этом	бюджетных	мест	стало	больше:	с	481	в	
2019	году	до	523	в	2020-м.	

По	данным	Международной	информационной	
группы	«Интерфакс»,	в	2020	году	УрГЭУ	вошел	
в	топ-5	лучших	университетов	УрФО,	а	в	На-
циональном	рейтинге	университетов	в	2020	году	
поднялся	со	195-й	на	180-182-ю	позицию,	что	на	
14-16	пунктов	выше	по	сравнению	с	2018	годом.

В	2020	году	УрГЭУ	продолжает	удерживать	
первое	место	в	рейтинге	«Топ-10	вузов	по	оценке	
работодателей»,	проводимом	профессиональ-
ным	партнёрством	«HR-Mnenie».	Вуз	является	
уверенным	лидером	по	качеству	коммуникации	
с	работодателями	и	адаптивной	способности	вы-
пускников	к	практической	деятельности.

Статус	вуза	в	2019	году	подтвердило	рейтинговое	
агентство	RAEX	в	ежегодном	рейтинге	«Топ-50	
экономических	вузов	России».	Уральский	госу-
дарственный	экономический	университет	занял	
16-ю	строку	рейтинга.	Оценивались	качество	
образования	в	вузе,	востребованность	выпускни-
ков	работодателями,	а	также	уровень	научно-ис-
следовательской	деятельности.

По	версии	рекрутингового	сервиса	«SuperJob»,	
УрГЭУ	является	одним	из	лидеров	среди	вузов	
России	по	уровню	зарплат	в	области	экономики	
и	финансов.	В	представленном	рейтинге	УрГЭУ	
занимает	15-е	место	среди	вузов	России,	веду-
щих	подготовку	по	экономическим	специально-
стям.	Всего	в	рейтинге	публикуются	20	позиций,	
на	которых	расположились	первые	57	универси-
тетов	по	уровню	заработной	платы	экономистов	
в	стране.

Сейчас	у	нас	обучаются	студенты	из	60	стран	
мира.	Могли	ли	все	они	сразу	ошибиться	с	вы-
бором?	Уверен,	что	нет.	Ребята	знают	–	нам	
есть	что	предложить.	В	России	УрГЭУ	имеет	53	
территориальных	центра	доступа	в	разных	реги-
онах:	от	Евпатории	до	Магадана,	от	Салехарда	до	
Пятигорска.

По	данным	журнала	«Деловой	квартал»,	самыми	
дорогостоящими	специалистами	на	рынке	труда	
Екатеринбурга	и	Свердловской	области	являют-

ся	выпускники	УрГЭУ.	В	нашем	регионе	очень	
сильная	конкуренция	специалистов,	и	наши	вы-
пускники	в	ней	выигрывают,	значит,	мы	готовим	
кадры	наивысшего	уровня.

– УрГЭУ реализует программы повышения квали-
фикации и переподготовки для сотрудников про-
мышленных предприятий Екатеринбурга и Сверд-
ловской области. Расскажите, пожалуйста, под-
робнее об этом направлении деятельности вуза.  
С какими организациями Союза машиностроите-
лей России вы сотрудничаете?

–	Выстраивание	отношений	с	предприятиями	я	
считаю	принципиально	важной	задачей	для	всех	
вузов	и	для	нашего	университета	в	частности.	
Мы	попали	в	точку	востребованности:	ежегодно	
растет	число	слушателей	Института	дополни-
тельного	профессионального	образования	–	рост	
за	4	года	в	2	раза.	Половина	из	них	научно-пе-
дагогические	работники	и	административно-
управленческий	персонал	образовательных	ор-
ганизаций	(в	том	числе	УрГЭУ).	23%	составляют	
государственные	и	муниципальные	служащие,	
оставшиеся	27%	–	руководители	и	специалисты	
предприятий	и	организаций.	Корпоративными	
партнерами	университета	в	ходе	реализации	про-
грамм	ДПО	выступают	предприятия	СоюзМаш	
России	в	регионе	–	Уралвагонзавод	(Нижний	
Тагил),	НПО	автоматики	им.	Н.А.	Семихатова,	
ПО	«Уральский	оптико-механический	завод	им.	
Э.С.	Яламова»,	Машиностроительный	завод	им.	
М.И.	Калинина.

Институт	дополнительного	образования	успеш-
но	реализовал	программы	профессиональной	
переподготовки	«Экономика»	для	руководите-
лей	и	специалистов	территориальных	органов	
Пенсионного	фонда	России.	Разработаны	и	про-
двигаются	такие	программы	профессиональной	
переподготовки,	как	«Государственное	и	муни-
ципальное	управление»,	«Финансы	и	кредит»,	
«Экономика»,	«Контрактная	система».	По	этим	
направлениям	мы	самые	сильные	в	регионе.

– Вы перечислили довольно внушительный список 
корпоративных партнеров университета. Хоте-
лось бы узнать подробнее о конкретных образова-
тельных проектах, подготовленных УрГЭУ для 
специалистов предприятий СоюзМаш России.

–	Недавно	в	Высшей	школе	корпоративного	об-
разования	УрГЭУ	стартовала	программа	повы-
шения	квалификации	для	сотрудников	УОМЗ	
«Управление	проектами»,	разработанная	совмест-
но	с	кафедрой	экономики	предприятий	УрГЭУ.

Благодаря	соглашению	о	сотрудничестве	с	
Санкт-Петербургским	политехническим	универ-
ситетом	имени	Петра	Великого	мы	смогли			
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реализовать	профессиональную	программу	по-
вышения	квалификации	для	инженерно-техни-
ческих	специалистов	«Моделирование	состоя-
ний,	преобразование	систем	координат	в	среде	
MATLAB/Simulink».

УрГЭУ	также	принял	участие	в	региональной	
конференции	Свердловского	отделения	Союз-
Маш	России	«Перспективы	машинострои-
тельного	комплекса	Урала»,	которая	собрала	
лучших	молодых	специалистов	и	руководителей	
организаций	машиностроения	Среднего	Урала,	
представителей	Правительства	и	Обществен-
ной	палаты	Свердловской	области.	В	рамках	
образовательного	модуля	конференции	на	ка-
федре	шахматного	искусства	и	компьютерной	
математики	УрГЭУ	был	подготовлен	курс	виде-
олекций	по	теме	«Основы	функционирования	
промышленности	в	условиях	Индустрии	4.0»,	
предназначенный	для	молодых	специалистов	
машиностроительных	предприятий.	Курс	про-
слушали	более	50	специалистов	ведущих	пред-
приятий	нашего	региона.	В	течение	нескольких	
месяцев	эксперты	университета,	работая	вместе	
со	слушателями	программы,	помогали	готовить	
проекты	по	актуальным	направлениям	развития	
промышленности	в	условиях	современной	ин-
дустриализации,	которые	были	презентованы	на	
финальном	форуме	конференции	на	площадке	
Уральского	оптико-механического	завода.

В	газете	«Экономист»	УрГЭУ	ведется	постоянная	
рубрика	«Лица	промышленников»,	где	мы	рас-
сказываем	о	предприятиях,	ведущих	компаниях	
и	бизнес-структурах	Екатеринбурга	и	Свердлов-
ской	области.	В	этих	материалах	наши	студенты	
из	первых	рук	узнают	о	деятельности,	кадровой	
и	социальной	политике	организаций,	которые	
могут	стать	их	будущими	работодателями.		
Ребята	должны	видеть,	с	кем	мы	сотрудничаем,	
чтобы	понимать,	куда	можно	устроиться	на	ра-
боту.	Процесс	обучения	не	должен	быть	оторван	
от	реального	взаимодействия	с	работодателями,	
иначе	студенты	не	увидят	своих	перспектив.	

– Насколько разнообразна научно-исследователь-
ская деятельность УрГЭУ? Какой технической 
базой располагает университет для проведения на-
учных изысканий? 

–	Одно	из	направлений	научно-исследователь-
ской	деятельности	УрГЭУ	относится	к	инженер-
ным	и	реализуется	на	базе	Единого	лаборатор-
ного	комплекса,	позволяющего	аспирантам	и	
докторантам	заниматься	научными	проектами	в	
рамках	подготовки	диссертаций	в	области	оцен-

ки	качества	и	безопасности,	совершенствования	
существующих	и	создания	новых	технологий	про-
изводства	пищевых	продуктов	и	биологически	
активных	веществ.

В	университете	выпускается	авторитетный	жур-
нал	«Индустрия	питания»/«Food	Industry»	как	
научное	рецензируемое	издание,	посвященное	
актуальным	вопросам	и	перспективам	развития	
пищевой	промышленности.

Научное	сообщество	УрГЭУ	вносит	огромный	
вклад	в	развитие	науки	не	только	в	России,	но	и	
во	всем	мире.	За	последний	год	нашими	учеными	
было	выпущено	более	3500	публикаций,	впер-
вые	вышло	более	300	статей	в	зарубежных	базах	
данных	научного	цитирования	Web	of	Science	и	
Scopus,	выполнено	научно-исследовательских	
работ	на	сумму	в	десятки	млн	рублей,	получено	
и	реализовано	более	15	грантов,	проведено	более	
50	научных	мероприятий.	Университет	вошел	в	
международный	рейтинг	высших	учебных	заведе-
ний	развивающихся	стран	Европы	и	Центральной	
Азии	QS	EECA	2021,	а	это	значит,	что	авторитет	и	
влияние	научного	сообщества	УрГЭУ	растут.

–  Завершая интервью, хотелось бы задать немного 
философский вопрос. Что для Вас университет? 
Какие достижения Вы хотели бы отметить?  
Какими результатами Вы можете гордиться?

–	Сегодня	УрГЭУ	–	это	крупный	современный,	
международный	образовательный	научно-иссле-
довательский	центр,	ведущий	подготовку	высоко-
квалифицированных	специалистов	финансово-
экономического,	управленческого,	технологиче-
ского,	информационного	профилей,	а	также	для	
сферы	торговли	и	сервиса.	Учебную	и	научно-ис-
следовательскую	деятельность	ведут	4	института,	
в	составе	которых	31	кафедра.	Образовательный	
процесс	осуществляют	также	Институт	магистра-
туры,	Институт	непрерывного	и	дистанционного	
образования	и	колледж	УрГЭУ.

Я	выполняю	свою	работу	с	удовольствием	и	ис-
кренне	люблю	УрГЭУ.	С	1992	моя	жизнь	связана	
с	нашим	вузом:	дружба,	сотрудничество,	проекты,	
новые	партнеры	–	столько	всего	здесь	происходи-
ло,	и	будет	еще	больше.	

Мы	укрепляемся	год	от	года,	выходим	на	новые	
уровни,	предлагаем	обществу	ценные	практиче-
ские	знания,	значимые	научные	исследования.		
У	нас	сильные	диссертационные	советы,	профес-
сорско-преподавательский	состав.	Все	это	появи-
лось	не	на	ровном	месте,	а	строилось	десятками	
лет.	Разве	может	такая	работа	быть	неинтересной?	
Трудной	–	да,	потому	что	в	сильном	коллективе	
легко	не	бывает,	а	у	нас	именно	такой	коллектив.	
Вместе	мы	живем	и	развиваемся,	и	наше	образо-
вание	востребовано.	Мы	работаем	во	благо	Урала	
и	России!	

Процесс	обучения	не	должен	
быть	оторван	от	реального	
взаимодействия	с	работодателями
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